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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА: ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В осеннюю сессию предстоит много работы. Традиционно осенью вни-
мание законодателей будет сконцентрировано на обсуждении законопро-
ектов экономической направленности. Наработки налоговой базы лягут в 
основу республиканского бюджета на 2019 год. В ходе обсуждения про-
екта закона «О республиканском бюджете на 2019 год» особое внимание 
планируется уделить государственным целевым программам. Здесь есть 
потенциал для совершенствования как с точки зрения более эффектив-
ного расходования бюджетных средств, так и по включению в программу 
большего числа объектов.

Немаловажна для нас и Концепция бюджетной и налоговой политики. 
Хотя действующим законодательством не оговаривается ее четкое при-
менение с 1 января 2019 года, документ должен быть понятен для всех и 
прежде всего для экономического блока. 

Особое внимание депутатский корпус уделяет законопроектам, ре-
гулирующим деятельность предпринимателей, в частности, индивиду-
альных. Наша задача состоит в том, чтобы совместить эффективный 
государственный контроль в этой сфере с реализацией гарантий, пре-
доставляемых предпринимателям законом, чтобы эти возможности не 
оставались только на бумаге. Ведь в Приднестровье деятельность на ос-

Александр ЩЕРБА: 
НАМ ПРЕДСТОИТ НЕМАЛО ПОТРУДИТЬСЯ

новании предпринимательского патента осуществляют 22 тыс. человек. 
Если учесть членов  семей этих граждан, то получим серьезный процент 
экономически активного населения, не работающего в бюджетной сфе-
ре. Государство не может не учитывать интересы такого числа в боль-
шинстве своем законопослушных граждан, которые всегда готовы к кон-
структивному диалогу. Важно, чтобы Верховным Советом проводилась 
кропотливая и важная работа по совершенствованию законодательства, 
устранению законодательных пробелов.

Нынешний год сложный, напряженный, государство противостоит как 
внешним угрозам и факторам, негативно влияющим на экономику нашей 
республики, так и современным вызовам времени. Благодаря слаженной 
работе органов государственной власти, тому, что они прислушиваются к 
мнению граждан, общественных организаций, нам удалось сохранить, а 
где-то приумножить единство, которое является основой нашей незави-
симости. Единство, проявленное  при становлении республики, позволило 
нам противостоять вооруженной агрессии со стороны Республики Молдо-
ва. Нам предстоит еще многое сделать совместно. Мы готовы работать, 
положить все силы на алтарь общего главного дела – развития нашего 
государства.

У НАС ОДИН ВЫБОР

В сентябре в России прошел Еди-
ный день голосования. Около пяти 
тысяч выборов разного уровня, в 
22 регионах состоялись прямые 
выборы глав, в 16 – голосовали за 
состав местных законодательных 
собраний.  В семи одномандатных 
округах прощли выборы в Госдуму. 
Всего в списках избирателей значи-
лось 65 миллионов человек.

Избирательные участки по до-
выборам в нижнюю палату россий-
ского парламента были открыты 
и в Приднестровье: в Тирасполе, 
Днестровске и Дубоссарах. Прожи-
вающие в республике российские 
соотечественники, как всегда, про-
демонстрировали высокую явку.  
По словам наблюдателя от Обще-

ственной палаты РФ Людмилы 
Шостак, проведение дополнитель-
ных выборов было организовано на 
высоком уровне, никаких наруше-
ний не выявлено.

С самого утра избиратели актив-
но шли на участки, образовались 
даже очереди. В числе те, кто при-
шел отдать голос за будущее Рос-
сии и Приднестровья вице-спикер 
парламента Галина Антюфеева, 
депутат Верховного Совета Илона 
Тюряева.

В интервью парламентской пресс-
службе вице-спикер подчеркнула 
значимость работы депутатов Гос-
думы РФ, которые должны пред-
ставлять интересы соотечественни-
ков. Актуальными сегодня остаются 

вопросы, связанные с принятием 
российского гражданства людьми, 
рожденными после 1992 года, ис-
пользованием материнского капи-
тала, а также возможностью полу-
чения высокотехнологичной меди-
цинской помощи.

Напомним, что в последних пар-
ламентских выборах в сентябре 
2016 г. на территории Приднестро-
вья приняло участие около 56 ты-
сяч приднестровских россиян – это 
четверть всех, кто проголосовал за 
пределами России.

Депутат Государственной Думы 
Артем Туров прилетел в 

Приднестровье не только для того, 
чтобы представлять Россию на 
праздничных мероприятиях, посвя-
щенных 28-й годовщине образова-
ния республики, но и встретиться 
с избирателями из Рыбницы. Дело 
в том, что в сентябре 2016 года он 
был избран в нижнюю палату рос-
сийского парламента, в том числе 
и по избирательному округу, рас-
положенному в северной столице 
Приднестровья – Рыбнице. Поэтому 
рабочие визиты российского пар-
ламентария в Приднестровье стали 
регулярными.  

В ходе визита Артем Туров про-
вел встречи с главой государства 
Вадимом Красносельским, спи-
кером парламента Александром 
Щербой, депутатами Верховного 
Совета, председателем ЦИК Еле-
ной Городецкой. 

 «Во время электоральных про-
цессов в России приднестровцы 
всегда проявляют активную граж-
данскую позицию. Это свидетель-
ствует об интересе граждан к раз-
витию российско-приднестровских 
отношений. В федеральном парла-
менте есть представители придне-
стровцев, которые и в Москве, и 
непосредственно на избирательном 
округе решают злободневные про-
блемы», – отметил Артем Туров.

Этим российский парламентарий 

и занялся, посетив Рыбницу, где 
расположен его избирательный 
округ. Сначала член правящей пар-
тии «Единая Россия» провел встре-
чу с избирателями, а затем их при-
ем по личным вопросам. В роли его 
помощников выступили депутаты 
Верховного Совета от Рыбницкого 
района Валентин Матвейчук и 
Василий Куницкий, а также со-
ветник Председателя Верховного 
Совета Сергей Широков.

Перечень интересующих рыбниц-
ких избирателей вопросов, которые 
были адресованы российскому из-
браннику, традиционен: вступле-
ние приднестровцами в российское 
гражданство, переход на россий-
скую пенсию, получение граждана-
ми РФ высокотехнологичной меди-
цинской помощи в России. 

Налажена системная работа с избирателями, доказавшая 
свою эффективность. У приднестровцев есть свои предста-
вители в Госдуме, которые отстаивают их интересы. Чем 
многочисленней команда единомышленников, тем эффек-
тивнее будут решаться проблемы граждан.

Артем ТУРОВ, депутат Госдумы

На прием по личным вопросам 
записалось около 20 посетителей. 
И здесь вопрос-рекордсмен – при-
нятие гражданства России. Над 
решением проблемы упрощенного 
порядка принятия жителями При-
днестровья российского граждан-
ства работало не одно поколение 
думцев, но в полной мере для при-
днестровцев она пока не решена. 
Однако надежда остается, посколь-
ку и сейчас эта проблема в рабочей 
повестке профильного комитета Го-
сударственной Думы. Примечатель-
но, что к созданию соответствую-
щих законопроектов «приложили 
руку» не только думцы, избранные 
от Приднестровья, но и придне-
стровские парламентарии, сформи-
ровавшие текст соответствующих 
законодательных инициатив. 

Галина АНТЮФЕЕВА, вице-спикер парламента

Наш народ понимает важность выборов. Российские соот-
ечественники, проживающие в Приднестровье, всегда ак-
тивно участвуют в выборах. Мы считаем себя частью Рос-
сии. Все эти годы ощущается поддержка в виде реализации 
гуманитарных, социальных проектов. Люди с верой в хоро-
шее будущее приходят отдать голос за своего кандидата в 
депутаты. 
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Бывая в других городах, мы в первую оче-
редь обращаем внимание на их архитектур-
ный облик. Архитектурные, градостроитель-
ные решения являются составной частью 
всеобъемлющего понятия – среда обитания, 
хочется, чтобы она была комфортной. 

В начале сентября под звуки государственного гимна открылась осенняя 
сессия Верховного Совета. На эффективную и плодотворную работу коллег 
по депутатскому корпусу нацелил спикер парламента Александр Щерба.

Торжественность моменту придала церемония награждения сотрудников 
Аппарата Верховного Совета государственными наградами в связи с 28-й 
годовщиной образования ПМР. В канун Дня республики парламентариям 
Виктору Гузуну, Андрею Сафонову и Андрею Межинскому главой государ-
ства были вручены ордена «Трудовая Слава». В повестке дня первого пле-
нарного – 16 проектов законов и постановлений Верховного Совета.

Спорные вопросы 
мы обсудили в коми-
тете. Среди них – о 
праве на получение 
земельного участка 
многодетными се-
мьями. Здесь есть 
социальный аспект. 
Поэтому мы вынес-
ли концептуальное 
замечание: земля по 
конкурсу может пре-
доставляться только 
для осуществления 
предприниматель-
ской деятельности.

Олег
ЛЕОНТЬЕВ,
депутат 
Верховного 
Совета

Как бы сегодня ни поносили советское прошлое, но одним 
из главных достижений, приметой того времени было плани-
рование. Во времена СССР оно касалось буквально всего, а 
уж что-то построить в населенных пунктах без того, чтобы 
объект соответствовал генеральному плану застройки, было 
делом просто немыслимым. 

В 90-х мы начали строить капитализм, который сейчас 
именуем диким. Такими же были и застройки. Все было до 
банальности просто – к главе госадминистрации обращался 
новоявленный бизнесмен и просил: хочу в этом месте по-
строить магазин (торговый центр, парикмахерскую, кафе, 
прачечную, ремонтную мастерскую и т.д.). И все неизменно 
хотели в центре, ведь там основной торговый поток. Мэр, не-
долго думая, подписывал решение о выделении земельного 
участка (право он на это имеет в соответствии со статьями 
Земельного кодекса без согласования с местными горрайсо-
ветами). А что, думал при этом градоначальник, чем больше 
объектов, тем больше денег в казне – город развивается. Не 
в накладе и строители – деньги осваиваются. И ничего, что 

центр расстраивается в ущерб окраинам, и ничего, что новый 
объект загораживает свет жителям близлежащих домов, и 
ничего, что рядом такой же магазин, и ничего, что «новодел» 
не вписывается в градостроительные стандарты и «выбива-
ется» из ряда стоящих рядом зданий, и ничего, что выделили 
земельный участок в 5 га, прихватим еще два. При таком ха-
отичном строительстве, которое назвали точечным, у многих 
глаза закрывались и на генплан, и на правила планировки и 
застройки. 

Ощущение дежавю то и дело накатывало от выступлений 
участников прошедших в Верховном Совете слушаний «Ос-
новные направления развития архитектуры и градострои-
тельства в ПМР». Их организовал парламентский комитет по 
государственной региональной политике. Говорили профес-
сионалы – члены Союза архитекторов Приднестровья, пред-
ставители Министерства экономического развития, председа-
тели горрайсоветов, главные архитекторы городов и районов, 
начальники соответствующих управлений. Стало понятно, 
что существующие в области градостроительства проблемы 
только усугубились. Архитектурный облик наших населен-
ных пунктов не может удовлетворить их жителей. Последние 
годы, в отсутствие генеральных планов застройки городов, 
прошли под знаком хаотичной застройки. Отсюда и наши го-
родские «шанхаи», та самая пресловутая «строительная вак-
ханалия», нагромождение зданий и сооружений, о которых не 
говорит только ленивый.   

Так получалось, что с каждым годом вопросы архитекту-
ры и градостроительства отодвигались на периферию вни-
мания властных структур. А ведь на заре приднестровской 
государственности сначала был создан государственный ко-
митет по строительству, а затем Министерство строительства 
и архитектуры. Сейчас же в соответствующем управлении, 
которое входит в департамент Министерства экономического 
развития, всего один архитектор. О чем говорить, если глав-
ные архитекторы городов меняются как перчатки, а одно из 
городских управлений архитектуры, градостроительства и 
землеустройства возглавляет… юрист. Да и высок ли у глав-
ного архитектора статус, чтобы противоречить главе госад-
министрации? Вряд ли.  Отсюда и многочисленные нарушения 
установленных норм и правил, выходы за «красную черту». 

А все от того, что генеральные планы застройки остались 
в анналах истории. Их составление – дело дорогостоящее и 
подвластно только профессионалам самой высокой квали-

Образно говоря, вместо того, 
чтобы обсудить дерево, мы об-
суждаем листву. У нас изна-
чально неверно построена сама 
структура. Строительство – это 
реализация идеи, которую дол-
жен генерировать архитектор. 
Пока мы все не расставим по 
своим местам, так и будет у нас 
строительная вакханалия про-
должаться. 

Александр
КОРШУНОВ, 

депутат
Верховного 

Совета

В первую очередь требуется 
привести в соответствие с со-
временными реалиями норма-
тивно-правовую базу в сфере 
архитектуры и градостроитель-
ства – это основа. Должен ра-
ботать закон и надзор за его 
исполнением. К сожалению, в 
этих вопросах определяющим 
является слово и решение глав 
госадминистраций. И какой 
спрос с градостроительных со-
ветов, если в них состоят, в том 
числе, и подчиненные градона-
чальников. 

Антон
ОНУФРИЕНКО, 

депутат
Верховного 

Совета

фикации. К примеру, генплан Тирасполя обойдется местной 
казне в 500 тыс. долларов. И определенные деньги для это-
го выделялись, приглашались даже специалисты из одного 
проектного института Санкт-Петербурга, но из-за недостатка 
средств дальше дело не продвинулось. Союзу архитекторов 
Приднестровья под силу только корректировка (его члены 
готовы за это взяться) существующих с советских времен ге-
неральных планов в русле современных тенденций, но и на 
это потребуется 25-30 тыс. долларов для крупных городов и 
8-10 тыс. для населенных пунктов поменьше. Может, стоит 
обкатать хотя бы пилотный проект. Но нельзя забывать и о 
том, что и генеральные планы – это тоже производные более 
глобальных документов, программ социально-экономическо-
го развития территорий. Ни у одного города и района При-
днестровья таких программ нет. 

Если же рассматривать вопрос еще более глобально, то 
корень многих проблем, существующих в градостроительной 
сфере, кроется в отсутствии Градостроительного кодекса. 
В нашей правовой базе даже Воздушный кодекс есть, а вот 
Градостроительного все нет и нет. Работа над ним началась 
в 2004 году. Очередная редакция вновь на подходе в Вер-
ховный Совет. Не исключено, что в ближайшей перспективе 
правительство выступит перед Верховным Советом с иници-
ативой рассмотрения этого основополагающего документа. 
Правовая база республики остро нуждается в этом страте-
гическом документе, хороший он будет или плохой, но пусть 
он будет, правоприменительная практика и жизнь его «под-
шлифуют». Ведь в его развитие необходимо будет принять 
еще немалое число подзаконных нормативных актов, а также 
изменения в действующий с 1999 года закон «Об архитектур-
ной деятельности».  

ПАРЛАМЕНТСКИЕ СЛУШАНИЯ

СТРОИТЬ ПО ПЛАНУ

ТАЛАНТЫ НАЛИЦО
ГОД РАВНЫХ ВОЗМОЖНОСТЕЙ

В Дубоссарах прошел фести-
валь творчества детей с особыми 
потребностями жизнедеятельно-
сти. В этом году он проводится 
уже в шестой раз. Праздничный 
гала-концерт, который организо-
вали в ДДЮТ по случаю открытия 
фестиваля, посетили представи-
тели органов государственной 
власти. В их числе Председатель 
Верховного Совета Александр 
Щерба, председатель профиль-
ного парламентского комитета 
Сергей Чебан и парламентарий 
от города Дубоссары Петр Пасат. 
Гостей и участников праздника от 
лица учредителей поприветство-
вала председатель общественной 
организации в помощь детям с 
ограниченными возможностями 
здоровья «Цветик-семицветик» 
Светлана Завтур.

«С каждым годом у  фестиваля 
становится все больше помощни-
ков. Хочу поблагодарить сегодня 
многих людей, которые, не жалея 
душевных сил и времени, сделали 

все, чтобы праздник состоялся!» 
–  сказала она.

Проведение фестиваля под-
держали как на муниципальном, 
так и на республиканском уровне. 
Помощь в организации оказали 
представители русских общин 
Приднестровья, посольства Рос-
сии в РМ, Россострудничества, 
Правительства Москвы. Благода-
ря широкой поддержке фестива-
ля более двухсот ребят - воспи-
танников коррекционных школ со 
всей республики вместе с родите-
лями и педагогами получили воз-
можность познакомиться друг с 
другом, продемонстрировать свои 
таланты, обменяться опытом и от-
дохнуть в течение трех дней на 
берегу Днестра в Дубоссарском 
оздоровительном лагере. Помощ-
никами для детей и их родителей 
стали волонтеры.

От депутатского корпуса спикер 
парламента Александр Щерба 
передал в дар учредителям фе-
стиваля мобильную акустическую 

систему. Он также поддержал 
прозвучавшее в ходе концерта 
предложение сделать фестиваль 
республиканским.

«Мы будем над этим работать. 
Фестиваль заслуживает того, что-
бы стать особенным, даже между-
народным, чтобы с каждым годом 
его география расширялась. А по-
стоянным местом его проведения 
должен стать один из самых заме-
чательных городов Приднестро-
вья – Дубоссары. Желаю всем 
участникам плодотворной работы 
и новых свершений», –  сказал 
Александр Щерба.

В прошлом году депутат Вер-
ховного Совета Петр Пасат стал 
одним из инициаторов объявле-
ния Года равных возможностей. 

По его мнению, это сыграло боль-
шую роль в том, что менталитет 
приднестровцев, отношение к 
людям с ограниченными возмож-
ностями стали меняться. Придне-
стровцы прониклись этой идеей.

«Промежуточные итоги пока-
зывают, что сделано немало. А 
сами люди, возможности которых 
в чем-то ограничены, говорят о 
том, что они не нуждаются в жа-
лости. Их слова: дайте нам воз-
можность трудиться, и мы сами 
себя обеспечим», – отметил пар-
ламентарий.

В настоящее время в Придне-
стровской Молдавской Республи-
ке более 23 тысяч приднестров-
цев разных возрастов имеют 
особые потребности жизнедея-
тельности.

ЗАКОНОТВОРЧЕСКИЙ ПРОЦЕСС

Ученье – свет…
Президент Вадим Красносельский в 

режиме законодательной необходимости 
(предполагает оперативное рассмотрение) 
представил на суд депутатов законопроект, 
предоставляющий право на бесплатное об-
учение в государственных вузах по заочной 
или вечерней форме обучения военнослу-
жащим, призванным на военную службу по 
окончании первого курса. Расходы по их об-
учению, в случае если на первом курсе они 
учились на коммерческой основе, возьмет на 
себя государство, выделив средства из ре-
спубликанского бюджета. Причем эта льгота 
будет предоставлена на весь период службы.
По мнению Вадима Красносельского, это 
повысит социальный статус военнослужа-
щих, создаст благоприятные условия для тех, 
кто одновременно служит и учится в вузе. 
То, что это реально, подтвердил глава парла-
ментского комитета по образованию, науке и 
культуре Михаил Бурла. «Военная служба в 
режиме рабочего дня заканчивается в 18:00. 
Поэтому проведение, по крайней мере, двух 
вечерних пар вполне реально. Выходом из 
затруднительного положения, связанного с 
нехваткой времени, может также стать дис-
танционное обучение», – считает депутат.

Учитывая, что осенний призыв осуществля-
ется с 1 августа по 30 октября, парламента-
рии приняли законопроект в двух чтениях. Он 
распространит свое действие с 1 августа. 

Тема заключения контрактов с выпускника-
ми-бюджетниками уже давно в повестке дня 
нормативной работы всех органов власти. 
Правительство инициировало принятие за-
конопроекта, главная идея которого состоит 
в обязательной отработке обучавшимся на 
бюджетной основе выпускником по месту рас-
пределения. Срок отработки будет зависеть от 
уровня образования: после вуза – 3 года, по-
сле среднего профессионального и начально-
го профессионального учебного заведения – 2 
и 1 год соответственно. В случае если специ-
алист отказывается от работы, ему придется 
компенсировать стоимость обучения. 

О советском опыте распределения молодых 
специалистов депутатам предложила вспом-
нить глава ведомства Татьяна Логинова, 
представлявшая в Верховном Совете эти по-
правки к базовому закону «Об образовании». 
«В экономике, социальной сфере ощущается 
острая нехватка молодых кадров, которые, 
получив за счет государства образование, 
выезжают из Приднестровья, не неся никаких 
обязательств», – констатировала министр.

Меры, предложенные правительством, об-
условлены острой нехваткой специалистов в 
различных отраслях. «Государство вкладыва-
ет средства в обучение студентов и хочет по-
лучить эффект от вложений. Однако к вопро-
су внедрения данной системы нужно подойти 
комплексно, чтобы государственный универ-
ситет не терял потенциальных студентов», – 
отметил глава ответственного комитета по об-
разованию, науке и культуре Михаил Бурла.

Земельный вопрос 
актуален

Одной из проблем, доставшихся в наслед-
ство новоизбранному президенту Вадиму 
Красносельскому, было келейное распре-
деление земель сельхозназначения – росчер-
ком пера под указом бывшего главы государ-
ства или распоряжением правительства они 
переходили от одного землепользователя к 
другому с учетом политической лояльности 
лично к Евгению Шевчуку. С этим насле-
дием необходимо было что-то делать. Неиз-
менно руководствуясь принципом «не знаешь 
как поступить, поступай по закону», Вадим 
Красносельский поручил прокуратуре ре-
спублики проверить законность изданных 
в то время нормативных актов по изъятию/
передаче земель. Кроме того, пострадавшие 
от волюнтаристских действий прежних вла-
стей вправе были их оспорить, подав исковое 
заявление в Арбитражный суд.

Результаты проведенных проверок соблю-

дения земельного законодательства натол-
кнули главу надзорного органа Анатолия 
Гурецкого на выработку поправок к Зе-
мельному кодексу. В настоящее время рас-
пределением земель и земельных участков 
занимаются местные органы власти, а так-
же Министерство сельского хозяйства. Суть 
предложенной прокурором законодательной 
инициативы состоит в обязательности ис-
пользования конкурсных процедур при вы-
делении земель сельскохозяйственного на-
значения и земельных участков. В принципе 
проводить конкурсы и аукционы по выделе-
нию земли можно и по действующему законо-
дательству, но эта правовая норма не являет-
ся императивной (обязательной), а потому на 
практике не применяется. 

По мнению автора законодательной иници-
ативы, конкурсные процедуры при выделе-
нии земли позволят избежать споров между 
желающими получить ее в пользование, сни-
зить коррупционную составляющую при ее 
распределении, пополнить бюджет. 

В процессе развернувшейся дискуссии 
народные избранники задали официально-
му представителю Прокурора в Верховном 
Совете немало вопросов о механизме реа-
лизации представленной законодательной 
инициативы. Один из них касался выделения 
земельных участков для индивидуального 
жилищного строительства с целью решения 
соответствующей социальной проблемы – 
вряд ли в этом случае есть необходимость в 
конкурсной состязательности. 

Депутаты профильного парламентского 
комитета по вопросам АПК, предварительно 
обсудив законопроект, рекомендовали колле-
гам по депутатскому корпусу принять его с 
учетом принципиального момента: проведе-
ние конкурса обязательно при выделении зе-
мельных участков для осуществления пред-
принимательской деятельности. 

Депутатский корпус в рамках весенней 
сессии принял поправки к закону «О плате 
за землю». Теперь аграрии оплачивают зе-
мельный налог один раз в год в срок до 20 
декабря. Авторами принятого закона явля-
ются депутаты профильного парламентско-
го комитета Олег Леонтьев, Игор Ярыч, 
Олег Баев и Сергей Писаренко. Их перу 
принадлежат и поправки к закону «О фикси-
рованном сельскохозяйственном налоге». До-
кумент прошел процедуру второго чтения. По 
мнению авторов, оплата ФСН  должна прово-
диться ежемесячно до 20 числа следующего 

месяца в размере одной трети суммы налога, 
определенной на каждый квартал. Депутаты 
также выступили за изменение объема по-
квартальных выплат фиксированного сель-
скохозяйственного налога: I, II и III кварталы 
– 10% от годовой суммы налога, IV квартал 
– 70%. Таким образом, большая часть выплат 
сельхозпроизводителей придется на конец 
года. Это решение позитивно скажется на по-
ложении в отрасли.

Деньги  –
кровь экономики

 Окончание на 4-й  стр.

Это расхожее выражение как нельзя луч-
ше характеризует содержание принятых 
Верховным Советом в окончательном чте-
нии поправок к закону «О дополнительных 
мерах, направленных на стабилизацию 
экономики ПМР». Есть надежда, что они 
станут катализатором развития производ-
ственного сектора. 

Не секрет, что предприятия остро нуж-
даются в деньгах для технического и тех-
нологического перевооружения, модерни-
зации производства, обновления основных 
фондов в виде оборудования. Поступа-
тельное движение по этому пути приводит 
к увеличению объемов выпускаемой про-
дукции, повышению ее качества, сниже-
нию себестоимости, что, в конце концов, 
делает ее более конкурентоспособной. 

За деньгами промышленники идут в 
банк, где эти самые деньги есть, поскольку 
там их держат на счетах как юридические, 
так и физические лица. Эти учреждения в 
первую очередь созданы для того чтобы 
выдавать кредиты, испокон веков это их 
главная функция. Но из-за размеров ставок 
по кредитам интересы банков и заемщиков 
расходятся. Просчитывая все возможные 
риски при возврате кредита и процентов 
по нему, банки, рискующие средствами 
клиентов, процентную ставку пытаются 
«задрать» – от 12% и выше. Потянуть та-
кое финансовое бремя, когда кроме «тела» 
кредита платятся еще и проценты по нему, 
абсолютное большинство хозяйствующих 
субъектов не в состоянии. Самые стойкие 
вообще стараются не брать кредитов, по-
тому что понимают: взять легко, отдавать 
всегда сложно. Ведь заемщики всегда ри-
скуют собственным имуществом в виде 
залога (чаще всего это недвижимость), 
которого в одночасье можно лишиться, не 
возвратив кредита. 

В этой патовой ситуации государство 
решило подставить бизнесу плечо. Имен-
но поэтому парламент и принял вышеу-
помянутый закон. И глава государства, и 
парламентарии, и члены правительства 
убеждены: только полноценная работа 
промышленности выведет республику из 
стагнации. Как же схема будет работать? 
Государство частично (7%) субсидирует 
банкам процентную ставку по кредитам 
за счет взаимозачета по налогу на доходы 
кредитных организаций. Исходя из этого 
банки будут кредитовать промышленников 
уже по более низкой процентной ставке 
от складывающихся в настоящее время. 
Смогут также продлить до пяти лет срок, 
на который будут выдаваться займы. Мак-
симум, что смогут выделить банки по од-
ной кредитной линии, – это 800 тыс. евро. 
В целом же на данный момент речь может 
идти об общей сумме в 5,6 млн евро. В этой 
ситуации для кредитных организаций ни-
чего не изменится, они, что называется, 
останутся при своих интересах. 

Хозяйствующие субъекты от получения 
заемных средств однозначно выиграют, 
поскольку обновят основные производ-
ственные фонды, увеличат выпуск про-
дукции, снизят ее себестоимость, смогут 
составить конкуренцию на рынке другим 
производителям, в конце концов, получить 
дополнительную прибыль. 

Что государство? На первых порах, оно, 
безусловно, потеряет. На субсидирование 
снижения процентной ставки по этим кре-
дитам из бюджета придется отвлечь 6 млн 
рублей. Но вот в перспективе должен быть 
несомненный плюс. И не один, в виде уве-
личения числа занятых (к примеру, на фа-
брике «Флоаре» при использовании кредит-
ных ресурсов планируют увеличить число 
рабочих мест на 100), отчислений в бюд-
жеты, как республиканский, так и местный, 
а также в Единый государственный фонд 
социального страхования. Иными словами, 
эффект от кредитов должен быть. То, что 
это обязательно будет, депутатов заверил 
представитель СПАПП Владимир Берко-
вич. По его расчетам, бюджетные потери 
из-за налогового взаимозачета с банками 
окупятся в течение двух-трех лет. 

Три предприятия, из которых два аграр-
ных, а одно представляет легкую промыш-
ленность, благодаря средствам, предус-
мотренным в республиканском бюджете 
на этот год, кредиты по сниженным про-
центным ставкам уже получили. Еще 15 
экономических агентов подготовили биз-
нес-планы, их заявки на выделение займов 
– в кредитных учреждениях, которые их 
обслуживают.  

Однако не всеми овладела эйфория от 
планируемой раздачи кредитных ресурсов. 
Парламентарий, генеральный директор 
ЗАО «Тиротекс» Андрей Межинский счи-
тает:  «При принятии решения мы в первую 
очередь должны думать об экономическом 
эффекте от выдачи кредитов. Нередко же-
ланием получить кредитные ресурсы дви-
жут амбиции руководителей предприятий, 
поэтому оценку рисков при выдаче креди-
тов необходимо поставить во главу угла. 
Наше предприятие, к примеру, старается 
обходиться собственными средствами, по-
нимая ответственность за взятые деньги, 
которые необходимо будет отдавать». 

На едином подходе ко всем желающим 
при поддержке государства получить кре-
диты настаивает спикер парламента Алек-
сандр Щерба. «Определение приоритет-
ных отраслей, в которые предполагается 
направить кредитные ресурсы, – преро-
гатива Верховного Совета. Чтобы картина 
была целостной, а подход к процессу кре-
дитования комплексным, депутаты должны 
знать общий объем кредитных средств, 
которые необходимы для развития эко-
номики республики. Государство должно 
быть уверено, что, недополучив сегодня 
определенные доходы в бюджет, завтра, 
по мере освоения выданных кредитов, все 
нынешние потери окупятся сторицей», – 
отметил Председатель Верховного Совета. 

Наряду с этим Александр Щерба обра-
тил внимание на социальный аспект приня-
того решения. «Любые расходы бюджета 
мы должны рассматривать, прежде всего, 
сквозь призму самой важной функции го-
сударства: выполнение социальных обяза-
тельств перед гражданами, прежде всего, 
по выплатам заработных плат и пенсий, 
возможности их повышения хотя бы на 
уровень инфляции», – отметил спикер.

В ходе второго чтения законопроекта 
в парламенте неожиданно развернулись 
споры о том, какому органу поручить про-
верку соответствия кредитных заявок и 
бизнес-планов условиям предоставления 
предприятиям реального сектора экономи-
ки кредитов. «Соперничество» шло между 
инвестиционным советом и наблюдатель-
ным советом Фонда государственного ре-
зерва. Появление первого органа – след-
ствие принятия весной этого года закона о 
государственной поддержке инвестицион-
ной деятельности. Второй орган начал ра-
боту еще в 2008 году, когда встал вопрос о 
распределении средств российской финан-
совой помощи, полученной Приднестро-
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ЮБИЛЕИ В загородном лагере «Днестровские 
зори» в течение трех осенних дней 
проходил общереспубликанский воен-
но-патриотический слет «Наследники 
Победы».  Его проведение было иници-
ировано членами клуба «Наследники 
Победы». Значимое патриотическое 
мероприятие объединило молодежь от 
15 до 20 лет со всего Приднестровья:  
учащиеся высших учебных заведений, 

техникумов, колледжей, школьники – 
участники конкурса «Юный патриот 
Приднестровья», кадеты, суворовцы, 
представители казачества.  Бессмен-
ным наставником клуба  «Наследни-
ки Победы» является, парламентарий, 
глава профильного комитета Верхов-
ного Совета, председатель Придне-
стровской ассоциации ветеранов во-
йны в Афганистане Игорь Буга.

ЗАКОНОТВОРЧЕСКИЙ ПРОЦЕСС

Парламентарии нынешнего поколения поздравили с 90-летием депу-
тата Верховного Совета I созыва Вениамина Поташева. 

Вениамин Яковлевич Поташев – один из тех, кто стоял у истоков 
создания ПМР, законодательного органа власти. Он активно участво-
вал в политической борьбе с национализмом, против ущемления прав 
русскоязычного населения. В 1989 году был избран в состав Объеди-
ненного совета трудовых коллективов Тирасполя, а затем стал членом 
президиумов городского и республиканского забастовочных комитетов.

Депутатская деятельность Вениамина Поташева началась спустя 
год. Интересы народа он представлял в Тираспольском городском со-
вете, а затем в Верховном Совете Молдавской ССР. В 1990 году был 
избран депутатом Верховного Совета ПМССР.

90-летие Вениамин Яковлевич отмечает в кругу родных, друзей, кол-
лег. Юбиляра поздравили парламентарии. Сергей Чебан и Григорий 
Дьяченко передали старшему коллеге приветственный адрес от име-
ни Верховного Совета и спикера Александра Щербы.

«Будучи избранным в Верховный Совет Приднестровской Молдав-
ской Республики I созыва, Вы активно участвовали в разработке и 
принятии необходимых и важных  для молодой республики законов. 
Высочайший профессионализм, решительность в достижении постав-
ленных целей, чувство гражданской ответственности, требователь-
ность в сочетании с чутким и внимательным отношением к людям 
снискали Вам глубокое уважение и заслуженный авторитет. Переда-
вая свой опыт и знания, Вы объединяете поколения в единую цепь. 
А главное, во всех испытаниях учите сохранять то, чего порой так 
часто нам не хватает, – надежду и веру в лучшее», – говорится в при-
ветственном адресе.

Богатый жизненный опыт и профессионализм Вениамин Яковлевич 
передает молодому поколению парламентариев, участвуя в работе 
Совещательного собрания первых приднестровских депутатов при 
Председателе Верховного Совета. Изучить жизненный путь Вениами-
на Поташева все равно, что прочитать книгу, обогатиться духовно, 
убежден депутат Верховного Совета Сергей Чебан.

«Это редкость – найти таких трудолюбивых, искренних, честных, 
добросовестных, ответственных патриотов государства. Спасибо за 
работу, вклад, который вы внесли в становление республики. Вы до-
стойный пример молодому поколению. На таких, как Вы, держится 
человечество, пишется история государства», – поздравил юбиляра 
парламентарий.

«Народная дипломатия» – так называется издание воспоминаний 
Вениамина Поташева, которое он посвятил судьбоносному пери-
оду в жизни республики. В книге Вениамин Яковлевич воспроизвел 
эпизоды встреч в Кишиневе, Свердловске, Ленинграде, Москве, на Са-
халине, в Новосибирске, Екатеринбурге. Народный дипломат Вениа-
мин Поташев на различных форумах, заседаниях открыто говорил о 
положении, в котором оказались приднестровцы.  В начале 1990-х он 
вместе с товарищами по борьбе за общее дело прорывал информаци-
онную блокаду Приднестровья.

«Вы пример для нас. Благодаря Вам после распада СССР в начале 
90-х Россия узнала, что происходит на приднестровской земле. Честь и 
хвала Вам. Спасибо за книгу, которую вы написали. Это наша история, 
которую молодое поколение должно знать», – обратился к Вениами-
ну Поташеву парламентарий Григорий Дьяченко.

По словам юбиляра, за такую активную работу по прорыву инфор-
мационной блокады «доводилось получать по темечку». Сегодня депу-
тат-первопроходец Вениамин Поташев уверен: с этой нелегкой за-
дачей народные дипломаты от Приднестровья справлялись с честью.

«45 лет отдано Тирасполю. Много пришлось поработать в период 
образования республики. Я не оставался в стороне, всегда был вместе 
с активом. Прожитые в Приднестровье годы дали мне возможность 
проявить себя в создании нашей государственности», – с гордостью 
отметил именниник.

Почетному юбиляру с уважением дарят букеты цветов, говорят ис-
кренние слова признательности, желают крепкого здоровья, счастья, 
благополучия.

ИЗ КОГОРТЫ 
ОСНОВАТЕЛЕЙ

Было сформировано 30 ко-
манд, в каждой – по 15 человек. 
Впервые местом для проведе-
ния слета был выбран оздоро-
вительный комплекс «Днестров-
ские зори». 

Ребят ждали нелегкие испы-
тания – полоса препятствий, 
марш-бросок, метание пехотных 
лопаток и специализированных 
ножей. Суворовцы и кадеты 
продемонстрировали навыки 
владения боевыми предмета-
ми, элементы рукопашного боя, 
приемы единоборств. 

Участники слета соревнова-
лись, меряясь силой и ловко-
стью, уровнем физической и 
специальной подготовки, де-
монстрируя навыки разведы-
вательной деятельности. Кро-
ме того, прошли викторины и 
конкурсы на знание истории 
Великой Отечественной войны, 
родного края. Представители 
епархии провели беседы на ду-
ховно-нравственные темы – на-
стоящий воин должен быть си-
лен не только телом, но и духом.

Официальное закрытие во-
енно-патриотического сле-
та посетил президент Вадим 
Красносельский. Дискуссия 
с молодежью прошла в свобод-
ном формате. Участники слета 
адресовали главе государства 
немало актуальных вопросов. 
Спрашивали о его видении 
цели проведения и значении 
данного мероприятия, о том, 
станет ли слет ежегодным. По 
словам Вадима Красносель-
ского, основополагающим для 
организаторов слета была па-
триотическая, а не военная со-
ставляющая. 

В завершение встречи пре-
зидент выразил благодарность 
организаторам и участникам 
за неравнодушие, активность, 
заслуживающую уважения 
гражданскую позицию и стрем-
ление сохранить историю при-
днестровского народа, славные 
традиции русского воинства 
и государственность Придне-
стровья.

Победителям соревнований 
были вручены заслуженные на-
грады. В младшей возрастной 
группе в лидерах кадеты, среди 
представителей системы про-
фессионального образования 
лучше всех проявили себя пред-
ставители Рыбницкого поли-
технического техникума, среди 
вузов с наилучшим результатом 
выступили студенты Военного 
института Министерства оборо-
ны. Медали получили и победи-
тели в индивидуальных зачетах.

Республиканский слет полу-
чит постоянную прописку, ста-
нет ежегодным. Это была насто-
ятельная просьба самих участ-
ников слета. 

МОЛОДЫЕ ПАТРИОТЫ

Для молодых людей созданы все необходимые условия. 
Программа слета насыщенная. Ребят учили разбирать и 
собирать автомат, стрелять из пневматических винтовок, 
посвятили в основы военно-медицинской подготовки. Они 
должны знать и гордиться, что являются  потомками тех, 
кто сражался на фронтах Великой Отечественной, в Афга-
нистане, защищал Отечество в 1992 году. 

Игорь БУГА, депутат Верховного Совета
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Базовым принципом системы налогообложения 
предпринимателей должна быть справедливость. На 
наш взгляд, справедливым будет положение, когда у 
всех предпринимателей, независимо от формы веде-
ния бизнеса, будет одинаковый налог – 3% с оборо-
та. В форме  вмененного налога, который установит 
государство, или налога с реального торгового обо-
рота предпринимателей, который будет определяться 
путем использования контрольно-кассовой техники, – 
все те же 3%.

Виктор
ГУЗУН, 

депутат
Верховного 

Совета

вьем после засухи и наводнения. И в тот, 
и в тот входят представители Правитель-
ства и Верховного Совета. Окончательное 
решение о том, выдавать или не выдавать 
кредит тому или иному соискателю заем-
ных средств по низким процентным став-
кам, все же принимают банки.  

И хотя позицию членов ответственного 
комитета по экономике в поддержку инве-
стиционного совета поддержали предста-
вители кабинета министров, банковского 
сообщества, СПАППа, большинство депу-
татов все же высказалось в пользу наблю-
дательного совета Фонда государственно-
го резерва.

Патентщики 
на   миллион

На исходе 90-х органы государственной 
власти были озабочены созданием право-
вых условий для того, чтобы человек мог 
работать на себя и самостоятельно обеспе-
чивать семью. Тогда промышленные гиган-
ты закрылись или резко снизили производ-
ство. Последовали массовые увольнения, 
людей необходимо было чем-то занять. 
Ввели так называемую патентную систе-
му. Стал появляться класс индивидуальных 
предпринимателей. Постепенно он нарас-
тил мощности так, что стал «торговать ва-
гонами», нанимать работников, «крутить» 
миллионными оборотами. При этом никто 
не обладает информацией о реальном обо-
роте и истинных доходах патентщиков, 
занимающихся торгово-закупочной дея-
тельностью. В итоге некоторые индивиду-
альные предприниматели перестали быть 
индивидуальными по своей сути и перво-
начально заложенной идее. И все вроде 
по закону: ежемесячная плата за патент, 
которая фактически выступает в двух ипо-
стасях – как право на занятие предприни-
мательской деятельностью и вмененный 
государством налог, – осуществляется, 
местные бюджеты пополняются. 

Однако на этом фоне все чаще стали 
говорить о несправедливости. Ее взялись 
устранить авторы пакета из 10 законо-
проектов, изменяющих систему налогоо-
бложения патентщиков, – Виктор Гузун, 
Вадим Кравчук, Олег Василатий и 
Александр Коршунов. Новая система не 
коснется тех индивидуальных предприни-
мателей, которые занимаются оказанием 
услуг населению, производством и реа-
лизацией собственной продукции. Задача 
– вычленить занимающихся торгово-за-
купочной деятельностью индивидуальных 
предпринимателей с большими оборотами 
и взимать с них налог из расчета 3% с обо-
рота (как это сейчас делается в отношении 
юридических лиц).  

Единый подход будет использован и в 
отношении налогов, имеющих социальную 
направленность: единый социальный налог 
для патентщиков – 14%, подоходный – 5%, 
страховой взнос в Единый государствен-
ный фонд социального страхования – 3%. 
Последний аспект приобретет особую ак-
туальность в тот период, когда они будут 
выходить на пенсию. В дополнение к этому 
индивидуальные предприниматели, исполь-
зующие наемный труд, а им это позволяет 
действующее законодательство, обязаны 
будут платить нанятым работникам зара-
ботную плату в размере не меньшем чем 
МРОТ, как это делают юридические лица.  

Как же «выловить» тех самых «акул» 
среди 22-тысячной армии индивидуальных 

предпринимателей? Как установить водо-
раздел между бизнесменами с большими 
торговыми оборотами, завозящими продук-
цию для реализации вагонами, использую-
щими наемный труд, и теми, кто работает 
с низкой рентабельностью и один? И такие 
критерии авторы законопроектов пред-
ложили. Трехпроцентный налог с оборота 
должны будут платить те, кто торгует на 
площади более чем 50 квадратных метров; 

кто реализует подакцизные товары; у кого 
стоимость импортируемых товарно-мате-
риальных ценностей составляет более 50 
тыс. долларов в год; кто продает высоко-
рентабельные товары и те, кто торгует с 
юридическими лицами. Хочешь иметь все 
эти привлекательные условия – плати на-
лог с оборота, не хочешь – работай по 
прежней схеме налогообложения, оплатив 
стоимость патента. 

Вместе с тем авторы пакета законопро-
ектов заметили, что не ставят перед собой 
цель принудить индивидуальных предпри-
нимателей перейти к более высокооргани-
зованной форме ведения бизнеса в виде 
юридического лица, их статус будет сохра-
нен. В то же время патентщики с большими 
оборотами будут платить налоги по упро-
щенной системе налогообложения, как это 
сейчас, к примеру, делают микропредприя-
тия, то есть с оборота. Все виды платежей 
войдут в единый совокупный платеж, ко-
торый планируется сделать ежемесячным. 

«Мы уравняли налоговую нагрузку на 
бизнес вне зависимости от формы его ве-
дения. Государству неважно, в какой фор-
ме работает бизнес, как индивидуальный 
предприниматель или как юридическое 
лицо. Налоги все должны платить одинако-
во», – констатировал глава ответственного 
парламентского комитета и один из авто-
ров законопроектов Виктор Гузун.  

Итогом длительных консультаций, дис-
куссий, заседаний рабочих групп, которые 
были проведены в крайне сжатые сроки 
– всего за неделю – стало наделение ин-
дивидуальных предпринимателей правом 
выбора системы, по которой они будут 
уплачивать налоги.  Всего их три: нало-
говый режим для самозанятых граждан (в 
основном те, кто занимается репетитор-

ством), прежняя патентная и  упрощенная 
система налогообложения. Самый льгот-
ный налоговый режим у самозанятых – они 
просто должны «выйти из тени» и платить 
для обеспечения себя в же в старости со-
циальные налоги. В случае если патентщик 
решит, что ему будет невыгодно работать 
по патенту, он всегда сможет перейти на 
упрощенную систему налогообложения. 

Депутаты Верховного Совета направили 
на подпись главе государства пакет из 10 
принятых во втором, окончательном чте-
нии законов, регулирующих оплату нало-
гов индивидуальными предпринимателя-
ми, занимающимися торгово-закупочной 

деятельностью. Принятые депутатским 
корпусом законы вступят в действие с 1 
января будущего года. Время до этого от-
ведено на раздумья, а также подготовку 
к работе по новой системе налогообложе-
ния. Не исключено, что практика приме-
нения законодательных актов потребует 
их корректировки. 

Воспитание начинать 
с  владельцев

Борьбу с увеличе-
нием числа бродя-
чих животных необ-
ходимо начинать с 
повышения культу-
ры их владельцев. У 
нас предписано, что 
собак следует вы-
гуливать в строго 
отведенных местах. 
А они у нас опреде-
лены? Нет необхо-
димости принуждать 
владельцев всех без 
исключения собак к 
паспортизации.

Игорь
БУГА,
депутат 
Верховного 
Совета

В правовой базе республики отсутствует 
закон, регулирующий вопросы содержа-
ния животных. Каждый город республики 
руководствуется местными положениями 
на этот счет. Заполнить правовой вакуум 
решились депутаты Бендерского горсове-
та, выступившие инициаторами принятия 
проекта закона «О содержании собак и 
регуляции численности безнадзорных и 
бесхозных собак в ПМР». В нем предлага-
ется закрепить определения домашних и 
безнадзорных собак, установить основные 
принципы их содержания, ввести обяза-
тельную регистрацию наших «четвероно-
гих друзей» с выдачей их владельцам… 
паспортов. Авторы законопроекта считают, 

что документ позволит регулировать чис-
ленность безнадзорных животных.

То, что проблема бродячих животных су-
ществует, факт неоспоримый. Из-за этого 
в органы государственной власти, как на 
местном, так и на республиканском уров-
не, жалобы граждан идут сплошным пото-
ком. Кто-то жалуется, что ребенка покуса-
ла бродячая собака и «надо что-то с этим 
делать». А когда что-то делают, а именно 
отлавливают собак, тут уже говорят об ан-
тигуманных актах, применяемых к бедному 
животному, и сообщают как это отражает-
ся на психике детей, становящихся неволь-
ными свидетелями «убийства» братьев на-
ших меньших. Вот такие вот противоречия.  

В связи с этим ряд депутатов вообще вы-
сказывал сомнение в необходимости при-
нятия подобного правового акта – «у нас 
приютов для людей нет, а мы собрались 
строить их для собак». То, что этот зако-
нопроект появился, некоторые объясняли 
слишком активной позицией обществен-
ных организаций. «Почему в селах про-
блема бродячих собак не стоит так остро? 
Потому что там нет зоозащитников», – с 
чрезмерной долей сарказма говорили не-
которые участники парламентских прений.  

Несмотря на то, что участники неоправ-
данно длительной дискуссии признавали 
законопроект «сырым», большинство депу-
татов все равно были настроены принимать 
новый для юридической базы республики 
закон в первом чтении. В его доработке, а 
она наверняка будет значительной, основ-
ная роль отведена депутатам профильного 
парламентского комитета по государствен-
ной региональной политике. 

В окончательном чтении депутатский корпус принял поправки к закону «О 
плате за землю», предложенные парламентариями Олегом Леонтьевым и 
Игорем Ярычем. Они предложили упростить процедуру подтверждения оснований для 
получения льготы вновь образованным крестьянским (фермерским) хозяйствам, которые 
используют земельный участок для сельскохозяйственных целей. Отныне КФХ и юри-
дические лица не будут предоставлять в налоговые органы дополнительные докумен-
ты, подтверждающие рациональное и эффективное использование земельного участка. 
Информацию о тех, кто нерационально использует землю, должен направлять в терри-
ториальную налоговую инспекцию уполномоченный орган в срок до 15 декабря года, 
следующего за отчетным.

Депутаты Верховного Совета освободили от уплаты земельного налога на 
срок до пяти лет пользователей земель, занятых многолетними насаждениями  и 
требующих раскорчевки и проведения восстановительных работ. Принятый законопро-
ект направлен на подпись главе государства.

Во втором, окончательном чтении парламентарии приняли поправки к за-
кону «О платежах за загрязнение окружающей природной среды и пользование природ-
ными ресурсами». Документ конкретизирует понятия о закрепленных и общедоступных 
охотничьих угодьях. Устанавливается порядок зачисления платежей за пользование жи-
вотным миром, регулируются правовые отношения в области рыболовства и сохранения 
водных биоресурсов. Принятый закон вступит в силу с 1 января 2019 года. 

В Комитете по государственной региональной политике дискутируют о 
принципах взаимания средств с пользователей лифта. Речь идет о двух вариан-
тах: соразмерно площади жилого помещения собственника или по количеству прописан-
ных в квартире и проживающих включительно с третьего по последний этаж. 

КОРОТКОЙ СТРОКОЙ
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В свое время большие надежды возла-
гались на градостроительные советы горо-
дов. Но, во-первых, нет правовой базы их 
деятельности, во-вторых, они отсутствуют 
во всех городах республики, кроме Тира-
споля и Бендер. И только в последнем ре-
ально работает. Да и разве можно считать 
эти совещательно-консультативные орга-
ны самостоятельными, если многие состо-
ящие в них находятся в прямом подчине-
нии главы государственной администра-

ПАРЛАМЕНТСКИЕ СЛУШАНИЯ

СТРОИТЬ ПО ПЛАНУ
ции. А уж о том, чтобы спросить жителей 
на местном референдуме, общественных 
слушаниях или хотя бы на сходе граждан, 
согласны ли они, что рядом с их домом 
возникнет новый объект, и речи не идет. 
А ведь отсутствие контроля, в том числе 
общественного, и порождает негативные 
явления, присущие этой сфере.  

С тем, что проблемы в сфере архитекту-
ры и градостроительства существуют, их 
немало и они нуждаются в решении, со-

глашались все участники парламентских 
слушаний. Глава Комитета Верховного Со-
вета по государственной региональной по-
литике Олег Василатий одной из причин 
сложившейся в этой сфере негативной си-
туации видит в отсутствии механизма раз-
умного ограничения заказчиков в их стрем-
лении строить там, где они хотят. Опреде-
ляющими при вынесении решения, что и 
где строить, по его мнению, должны быть 
интересы людей, проживающих в населен-
ных пунктах, что больших, что малых. 

Негативные тенденции застройки, унас-
ледованные нами из 90-х, должны уйти в 
прошлое. Нужно переходить от точечной 
застройки к застройке в соответствии с ге-
неральными планами или хотя бы правила-
ми планировки. Таким было общее мнение 

участников открытых слушаний. А для это-
го необходимо формировать условия, что-
бы преображались не только центральные 
кварталы наших городов, но и их окраины, 
так называемые спальные районы, где, в 
принципе, и живет большинство людей.

Обнадеживающие нотки в ходе диало-
га на парламентской площадке возникли 
после того, как руководитель РОО «Союз 
архитекторов Приднестровья» Василий 
Родионов сообщил, что члены этой обще-
ственной организации приняли программу, 
призванную улучшить ситуацию в сфере 
архитектуры и градостроительства. В ней 
24 пункта, документ направлен в Прави-
тельство и Верховный Совет. Так что база 
для совместной работы, предложенная 
профессионалами, есть. 

Окончание. Нач. на 2-й  стр.

ДЕПУТАТСКАЯ РАБОТА НА ОКРУГАХВнимание к мастерству
УПП «Рассвет» расположено на избирательном округе 

№36 в Тирасполе, поэтому депутат Верховного Совета 
Илона Тюряева здесь частый гость. Очередным поводом 
для визита на предприятие стало желание поздравить с 
50-летием трудовой деятельности заслуженного мастера 
предприятия Леонида Левинцу. Он – один из старожи-
лов производства, где трудятся инвалиды по зрению. По-
ступил на УПП «Рассвет» еще юношей, прошел путь от 
рабочего до начальника цеха.

«Вы отдали предприятию молодость, знания, внесли 
значительный вклад в его развитие. Для многих людей 
оно стало вторым домом», – поздравила героя торжества 
парламентарий Илона Тюряева. Народный избранник 
поблагодарила Леонида Левинцу за активную жизнен-
ную позицию, неравнодушие к людям.

Человек-неравнодушие

По словам директора УПП «Рассвет» Татьяны Новико-
вой, сегодня на предприятии трудится 43 человека, в том 
числе 30 инвалидов I и II группы по зрению. Работники 
выпускают бытовые удлинители разных модификаций, бе-
льевые прищепки. 

«Сотрудники предприятия могут изготавливать и дру-
гую продукцию, им по силам любая винтовая сборка. Для 
того чтобы расширить производство, нам не хватает обо-
ротных средств. Тем не менее, мы работаем стабильно, 
сохраняем предприятие, комплектующие у нас закуплены 
на два года вперед. Мы ликвидировали долги. Настрой оп-
тимистический», – отметила Татьяна Новикова.

Говорила директор УПП «Рассвет» и о необходимости 
проведения в цехах ремонта, чтобы создать достойные 
условия труда для инвалидов. По мнению Татьяны Но-
виковой, работа на предприятии для людей с инвалидно-
стью – это заработок и общение.

Депутат Верховного Совета по избирательному округу 
№42 «Комсомольский», генеральный директор ЗАО «Тиро-
текс» Андрей Межинский поздравил с юбилеем одного 
из самых активных членов ОСТК Анну Гайдаржи. Обще-
ственный деятель, неравнодушный человек, отметивший 
70-летие, она по-прежнему продолжает работать на благо 
приднестровского общества и помогать в решении раз-
личных вопросов политического и социального характера, 
в том числе и в качестве председателя домового комитета 
дома №1 по ул. Юности.

К поздравлениям Андрея Межинского в адрес актив-
ного члена Объединенного совета трудовых коллективов 
республики присоединились также помощник депутата 

Валерий Васькин, депутаты Тираспольского городского 
Совета народных депутатов Виктор Крондев, Андрей 
Волкович и Павел Солодкий.

Следует отметить, что Анна Николаевна – экс-коллега 
депутатов столичного горсовета, поскольку ранее сама 
была народным избранником тираспольчан по 38-му из-
бирательному округу.

«Анна Николаевна – человек, для которого честь, до-
стоинство, справедливость и патриотизм не просто слова, 
а образ жизни», – констатировал парламентарий Андрей 
Межинский, говоря о заслугах юбиляра в деле становле-
ния приднестровской государственности. 

Депутаты горсовета в свою очередь отмечали: каждый 
прошедший сквозь горнило немалых испытаний знает, на-
сколько важны патриотизм, сила убеждения, целеустрем-
ленность, накопленный жизненный опыт и мудрость в 
принятии важных решений. Эти человеческие качества, 
присущие Анне Гайдаржи, трудовая биография которой 
многие годы была связана с известным заводом литейных 
машин им. Кирова, нужны всем и в повседневной, мирной 
жизни. Они помогают преодолевать трудности и добивать-
ся успехов.

Дань уважения
Депутат Верховного Совета по избирательному округу 

№39 «Кировский» Григорий Дьяченко в очередной раз 
поздравил пенсионеров, отметивших юбилеи. Чествовать 
заслуженных людей на округе – давняя традиция. Народ-
ный избранник навестил юбиляров на дому. Пенсионеры 
всегда благодарны за проявляемое депутатом внимание. 
Пожилые люди охотно беседуют с народным избранником, 
рассказывают о жизни, эпизодах трудовой деятельности, 
из которых, как из кусочков мозаики, складывается исто-
рия целого города. 

Галина Никифоровна Хоменко, отпраздновавшая 
80-летие, рассказала, как на ее глазах создавался ти-
распольский авторефрижераторный завод – она была в 
числе тех, кто выпустил там первую фуру. Ее ровесницы 
Нина Никифоровна Маковецкая и Валентина Ива-
новна Кубик – ветераны завода «Электромаш», Галина 
Сафроновна Даховская несколько десятилетий труди-
лась медсестрой, а Зоя Тимофеевна Шишкина, кото-
рой исполнилось 90, – на заводе им. Кирова. 

Депутат вручил юбилярам подарки и цветы, выслушал 
их просьбы и пожелания.  

Спорт  - образ жизни
На базе Суклейской детско-юношеской спортивной шко-

лы прошел легкоатлетический кросс. Спортивное меро-
приятие посвятили памяти заслуженного тренера МССР, 
мастера спорта СССР по легкой атлетике Виктора Ты-
щенкова. Он трудился в Суклейской ДЮСШ более 37 лет, 
внес большой вклад в развитие легкой атлетики, воспи-
тав целую плеяду именитых спортсменов – победителей и 
призеров республиканских, всесоюзных и международных 
соревнований. В кроссе приняли участие 166 учащихся из 
Приднестровья и Молдовы.  Соревнования проводились 
среди девушек и юношей по пяти возрастным группам на 
дистанциях 500 и 1000 м.

По итогам соревнований победители и призеры были 
награждены медалями и грамотами. Кубки победителям 
вручил депутат Верховного Совета Павел Шинкарюк, 
второй год подряд оказывающий спонсорскую помощь в 
проведении мероприятия. 

«Все ребята заслуживают самой высокой похвалы. Они 
занимаются спортом, ведут здоровый образ жизни, стре-
мятся к новым вершинам», – поблагодарил участников со-
ревнований парламентарий.

В Слободзее прошел также II чемпионат города по 
жиму штанги лежа и становой тяге, посвященный памяти 
уроженца с. Коротное Болгарина Сергея Ивановича, 
участника Великой Отечественной войны, Героя Советско-
го Союза. В состязаниях приняли участие 60 спортсменов 
из Слободзейского и Григориопольского районов, городов 
Тирасполя и Днестровска.

Мяч в игре 
В Бендерском микрорайоне «Солнечный» при поддерж-

ке депутата Верховного Совета по избирательному окру-
гу №1 Александра Коршунова и депутатов горсовета 
Михаила Владуцы и Светланы Познанской прошел 
традиционный турнир по футболу среди дворовых ко-
манд. Он проходит на протяжении восьми лет. В этом году 
в нем приняли участие 13 команд в трех возрастных ка-
тегориях – всего 130 спортсменов. Самым юным игроком 
турнира стал шестилетний Николай, получивший грамоту 
и приз «За волю к победе». Специальные призы вручили 
спортсменам в номинациях «Лучший вратарь», «Лучший 
нападающий» и «Лучший защитник».

«Желаю вам новых успехов в спорте и учебе. Будь-
те здоровыми и крепкими», – пожелал ребятам депутат 
Александр Коршунов. 

Команды-победители были награждены медалями, гра-
мотами, кубками. Подарком для ребят стали футбольные 
мячи. Все без исключения участники турнира и их болель-
щики получили сладкий приз – мороженое.

Для развития
 волонтерства

В рамках 88-летия со дня основания ПГУ в Рыбницком 
филиале провели круглый стол на тему «Развитие и реа-
лизация студенческой волонтерской деятельности». В его 
работе принял участие депутат Верховного Совета Андрей 
Сафонов. Речь шла о социальной адаптации детей-сирот 
и детей, оставшихся без попечения родителей, а также 
детей, оказавшихся в трудной жизненной ситуации. Участ-
ники встречи говорили о необходимости адресной помощи 
ветеранам ВОВ, социально незащищенным, одиноким по-
жилым людям. 

В рамках круглого стола студентка Анастасия Бонда-
ренко представила присутствующим доклад, продемон-
стрировала слайд-шоу об основных направлениях разви-
тия волонтерства в Рыбнице. Участники встречи оценили 
результаты деятельности волонтеров и обсудили перспек-
тивы ее развития. 

«В настоящее время законодательная ветвь власти уде-
ляет внимание поддержке общественных инициатив. Важ-
но ознакомиться с проблематикой посредством плотного 
взаимодействия с активом рыбницких волонтеров. В бли-
жайшее время будут подготовлены соответствующие ини-
циативы, совершенствующие законодательство в данной 
области», – акцентировал внимание депутат Верховного 
Совета Андрей Сафонов. 


